

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—La GACETA del 25 publica tres leyes concediendo pensiones á doña Maria y doña Isabel Loñez y Pavia, hijas de don Juan, capitán que fué de infantería, á doña Alicia y doña Julia Lorenzo y Azcoya la que disfrutaba su padre el teniente general don Manuel Lorenzo y á doña Josefa Abella viuda del coronel graduado don Pedro Velarde y Castañedo.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Orden de la plaza del 25 de diciembre de 1860.

El E. S. Capitan general de este distrito, me dirije con fecha 22 del actual, el oficio siguiente:

«El Sr. Subsecretario del ministerio de la Guerra en 13 del actual me dice lo que sigue:—E. S.—El Sr. ministro de la Guerra dice hoy al Capitan general presidente de la Junta encargada de la distribucion de donativos lo siguiente:—De conformidad con lo manifestado por V. E. á este ministerio en comunicacion de ayer, la Reina (q. D. g.) se ha servido ampliar hasta el 31 de enero próximo, el plazo para que los heridos é inutilizados y familias de los fallecidos en Africa, puedan solicitar las dos pagas que se mandaron distribuir por Real orden de 21 de Junio último.—De la de S. M. comunicada por dicho Sr. ministro, lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.—Lo que trascrito á V. S. á los propios fines.»

Lo que se hace saber en la orden de este dia para conocimiento de los individuos á quienes comprende dicha Real disposicion, y á los fines que en la misma quedan expresados. El brigadier gobernador militar, Zayas.

COMISION PRINCIPAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES

Remate para el dia 8 de Enero de 1861 á las 12 de su mañana

Bienes de Corporaciones civiles.

BENEFICENCIA.

En quiebra.

Finca urbana. Mayor cuantia.

Núm. 296 del inventario. El edificio, iglesia y hospital de san Bartolomé de las Bubas, sito en la calle de Puerta Nueva de esta ciudad, formado sobre 1565 varas superficiales, y contiene á la entrada del edificio una crugia de S. á N. que comprende portal, una pieza de paso, un patio con un cobertizo y cocina con una escalera; otra crugia paralela á la anterior, que comprende un cuarto que fué sacristia, un pasillo, una sala, escalera principal y bajo de esta una despensa comunicada con la anterior, cocina patio principal con 4 galerias; la que dá al S cerrada por habitacion y dividida en dos salas, y un pozo en la de L. En el mismo lado del S. se encuentra la iglesia con puerta á la calle Puerta Nueva, y formando línea con la entrada al edificio, está una capilla y tribuna; al lado N. de indicado patio principal una crugia formada de L. á P., y á su extremo de L. hay una escalera para uso de un escudado en piso entresuelo, una pieza que dá entrada á esta escalera, otra comunicada con esta y que sirvió de paso á la casa que fué portería, en la calle de Isabel II, y un salon que fué enfermeria; á P. de referido patio y confinando con la calle del Tomillar hay otra crugia que comprende un cuarto y otro salon que fué tambien enfermeria. En principal tiene casi igual distribucion y está á plomo de la planta baja, sin que ningun lindero se interne sobre ninguna de las dos plantas. Tiene media

paja de agua de la apellidada de la Palma, la cual se encuentra hoy en la alcubilla del Carmen, por hallarse la caneria inutilizada y ha sido tasada en venta en 8,000 rs; ha sido capitalizado por los 2,500 de renta anual que le han graduado los peritos en 45,000 rs. y tasado el edificio en 61,025 rs. y el agua en 8,000 rs. que á una suma hacen 69,025 tipo para la subasta.

Se subasta en quiebra de don José Maria Ruiz, vecino de Madrid, que la remató en 30 de Enero del corriente año y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesion del 29 de Febrero del mismo en 84700 rs.

Remate para el dia 22 de Enero de 1861 á las 12 de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.

INSTRUCCION PUBLICA.

INFERIOR.

SEGUNDA SUBASTA, EN QUIEBRA.

Finca rústica. Mayor cuantia.

Núm. 88 del inventario. Un olivar dividido en dos suertes con casa y molino, radica al sitio arroyo de don Gonzalo, término de Baena. Se compone de 38 fanegas de tierra, con 1960 olivos. La segunda se compone de 20 fanegas de tierra, con 1030 olivos. El molino y caserío se hallan formados sobre 4380 varas y contiene, cuerpo de molino con su viga de 17 y 1/2 varas de longitud, una regaifa, un pozuelo, una pila y 6 pilones ó aclaradores para el aceite; cuerpo de alfange, correderas, mortero y árbol. Cuerpo de casa con habitaciones encima, caballeriza, tinahon con cámara, un patio con 12 atroses para aceituna, un pozo y otro patio destinado á columnas; ha sido capitalizado por los 6016 rs. de renta anual que le han gradua-

do los peritos en 135360 tipo para la subasta.

Remate para el dia 25.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.

Propios.

SEGUNDA SUBASTA.

Finca urbana. Mayor cuantia.

Núm. 111 del inventario. Un edificio castillo sito en la villa de Castro del Río, calle de San Rafael, sin número de poblacion, formado sobre 1850 varas, y consisten sus oficinas en una habitacion baja, otra en la cual hay un algibe, otras dos altas, un patio corralon y dos torres; ha sido capitalizado por los 340 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 6120 tipo para la subasta.

NOTAS. Iguales á las insertas en números anteriores.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Ha encontrado el mayor eco la generosa idea de socorrer á las victimas de la inundacion producida por el Dauro y el Genil: cuantas sociedades artisticas cuenta Granada, parece se disponen á dar funciones extraordinarias. Se habla tambien de crecidos donativos de algunos de nuestros conciudadanos.

Son muchas las compras y traspasos que siguen haciéndose en Barcelona, de terrenos comprendidos en el ensanche de la misma ciudad.

Ha dado satisfactorios resultados, hasta el punto de seguir una curva de tres

(271)

lo mundo. Asi los pareceres ó instrucciones que le daban no le hacian impresion por lo que eran en si mismos, sino por el juicio que tenia formado del carácter y de las miras de aquel por cuya boca le llegaban. El nombre de su prima le trajo á la memoria lo que él llamaba el colmo de la presuncion respecto del caballero del Leopardo, aun en tiempo que gozaba de gran nombradía entre sus iguales: por lo cual no es nada extraño, que en el estado de vilipendio en que despues habia caído, pareciese al rey un insulto tal que encendiese de nuevo su cólera, no bien aplacada.

Silencio—le gritó.— hombre infame y osado, ó por los santos cielos que te hago arrancar la lengua con tenazas ardiendo, si te atreves á pronunciar el nombre de una dama cristiana y distinguida. Ya tenia yo noticia del excelso lugar en que habias poseído los ojos; audacia que pude tolerar cuando con tus pérfidas astucias nos habias hecho creer que eras digno de algun renombre. Pero en el dia con el labio denegrido por la confesion de tu deshonra, te atreves á nombrar á una parienta mia, como tomando parte en su destino? ¿Qué te importa que tomes por esposo á un cristiano ó á un infiel? ¿Qué te importa, que en medio de un campamento donde los principes son cobardes de dia y salteadores de noche, donde los bizarros caballeros se vuelven alevosos y desertores; qué te importa, repito, á ti ni á ninguno, que tome el partido de entablar alianza con el Soldan, en cuya persona resplandecen

(274)

Kennet en tono humilde como quien recibe un favor inesperado;—asi no tendra que sufrir mi familia el golpe mas doloroso. ¡Oh, padre mio!

Bien percibió Vaux esta exclamacion aunque dicha en voz baja; y como á pesar de su condicion áspera era naturalmente compasivo, tuvo que pasar la mano por los ojos antes de tomar la palabra.

—Tambien es,—dijo,—la voluntad del rey que podais desahogaros con un confesor; al entrar aqui me encontré con un religioso que puede ayudarnos en este lance, y está esperando afuera á que os habeis preparado á recibirle.

—Cuanto antes será mejor,—respondió el caballero,—aprovechar esta nueva merced del rey Ricardo. En ningun tiempo puedo estar mas bien dispuesto que ahora á recibir los consuelos de ese buen religioso, pues ya mi vida y yo nos hemos despedido del propio modo que se despiden dos compañeros de viaje cuando llegan al punto en que tienen que tomar rumbos diferentes.

—Está bien,—dijo Vaux con voz pausada y solemne.—Siento tener que decirlo, lo único que me queda que decir: tambien es la voluntad del rey que os dispongais á recibir la muerte en el momento.

—Cúmplase la voluntad de Dios y la del rey,—dijo Kennet resignado.—Ni desconozco la justicia de su sentencia, ni pido que su ejecucion se retarde.

Dió Vaux algunos pasos para salir de la tienda, pero con mucha lentitud; detúvose á la puerta vol-

(275)

viéndose á mirar al escocés cuya fisonomia anunciaba que depuesta toda idea mundana, estaba abismado en la devocion mas profunda. El baron inglés, aunque no muy afectuoso por naturaleza se sintió mas conmovido de lo que solia en tales casos, y acercándose al haz de cañas que servia de asiento al caballero, le dijo tomándole una de sus manos y con toda la dulzura de que era capaz su voz despacible:

—Kennet, eres mozo y tienes padre. Algun dia llegará á tu edad mi querido hijo, que dejó fatigando su caballito de Galloway por las orillas del Yaking; quiera el cielo, que de su juventud las esperanzas que daña la tuya antes de esta noche desventurada. ¿Puedo hacer algo yo en favor tuyo?

—Nada,—respondió el escocés en tono melancólico.—Abandoné mi puesto y me quitaron la bandera que debí guardar. Cuando el tajo y la cuchilla estén prontos, lo estarán igualmente mi cuerpo y mi cabeza.

—Dios tenga misericordia de ti. De buena gana hubiera dado el mejor de mis caballos, porque se hubiese cometido á mi vigilancia la custodia del estandarte. Pero aqui hay algun misterio que no alcanzo; sea el que fuere no es necesaria gran penetracion para conocerlo. ¿Cobardia? Ningun cobarde pelea como yo te he visto pelear. ¿Traicion? Nadie me hará creer que los traidores mueran con tanta serenidad y fortaleza. ¡Oh joven desgraciado! Alguna estratagemá te arrancó de tu puesto: ó los lamentables acantos de una

metros de radio, la nueva prueba es la máquina de tracción por carreteras, efectuada últimamente en los alrededores de Sarriá.

Siguen recibiéndose de Granada dolorosos detalles de la inundación. El pueblo de Pinos de Genil es el que mas ha sufrido, porque apenas tiene una casa habitable. Entre los muchos objetos que arrebató el agua se cuenta el archivo del ayuntamiento.

Los vientos y las lluvias siguen siendo en algunos puntos de la isla de Mallorca fuertes y continuados.

Al dar su aprobación al proyecto del señor ministro de Hacienda para el arreglo de la deuda de Ultramar, la comisión de diputados que ha examinado este proyecto, procura recomendar al gobierno que se proceda cuanto antes á la liquidación de los créditos que existan contra el Estado, y que se adopten las medidas legislativas que se crean convenientes, á fin de que desaparezcan las deudas amortizables de primera y segunda clase.

Aunque están muy adelantados, dice un periódico, los trabajos de la comisión de reforma electoral y parlamentaria, no creemos que estos puedan presentarse hasta bien avanzada la presente legislatura. Las cuestiones todas han sido discutidas en el seno de la comisión, pero como ha habido diferencias bastante radicales entre algunos de sus individuos, no se ha llegado á una votación definitiva sobre varios puntos importantes que esta ley abraza. Hay que ormar, por lo tanto, el trabajo, y examinarlo artículo por artículo, obra laboriosa y lenta. Los resultados de los debates conocidos hasta el día no alteran notablemente lo que creímos respecto á las diversas tendencias de los individuos que componen la comisión.

En lo general hay acuerdo para revestir á las elecciones de todas las garantías necesarias á la sinceridad del voto, y en esta parte la nueva ley mejora mucho la actual. En el sistema de elección habrá, como dijimos desde el primer día, tres dictámenes: el de la mayoría sosteniendo, tal vez con algunas leves modificaciones, el pensamiento del gobierno; el del señor Polo, que aspira á establecer el sistema de pequeñas agregaciones de distritos, presentado en el

proyecto del señor Bermudez de Castro, y el del señor Calvo Asencio, favorable á la elección por provincias. La cuestión de incompatibilidades ha sido también tratada á fondo, en el seno de la comisión.

Las opiniones del Sr. Calvo Asencio son en este asunto naturalmente radicales. El señor Polo insiste en fijar categorías muy restringidas, dentro de las cuales considera solo posible la compatibilidad del cargo de diputado con el funcionario público, partiendo como tipo del sueldo de 50,000 rs. El señor Salazar y Mazarredo, como término medio, ha propuesto la cifra de 40,000 rs., y la residencia en la corte, con la sola excepción de los embajadores y ministros plenipotenciarios cerca de las primeras potencias de Europa. Según los cálculos que ha aducido en la comisión este celoso diputado, aun comprendiendo solo estas categorías, hay en Madrid ciento ochenta ó ciento noventa empleados públicos que reúnen este sueldo; pero es preciso tener en cuenta que mas de la tercera parte pertenecen al Senado, y que otros muchos, ya por su alejamiento de las luchas políticas, ya por pertenecer á la magistratura, ya por su falta de influencia en los distritos electorales, no pueden venir á la Cámara popular.

En las costas del imperio marroquí acaba de ocurrir un siniestro, por cuyos buenos resultados puede venirse en conocimiento de los saludables efectos que ha producido en aquel país la reciente campaña que con tanta gloria hemos terminado. Procedente de Puerto Cabello se dirigia á este puerto la polacra goleta *Valencia*, de la matrícula de Barcelona, su capitán D. José Bertran, con cargamento de cueros y cacao, cuando al llegar al cabo Espartel, en la costa de África, naufragó salvándose á duras penas al capitán y los once tripulantes que habia. Lejos de recibir el menor atropello, se ha sabido que las autoridades marroquíes les dieron toda clase de auxilios, y que el mismo gobernador de Tánger puso el suceso en conocimiento de sus consignatarios en Barcelona, los señores Font y Riudor, á quienes por el telégrafo se les ha participado el triste acontecimiento, al propio tiempo que se les ha hecho saber que ya se habian salvado 300 sacos de cacao y algunos cueros, y que se estaban practicando todos los trabajos posibles para salvar algo mas.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Dresde 21, por la noche. El conde de Ladislao Teleki, que habia llegado á esta ciudad con pasaporte falso inglés, ha sido preso y entregado á las autoridades austriacas.

Turin 21. Nuevamente ha declarado Garibaldi al general Mieroslask que el día primero de marzo se hallará en su puesto para seguir combatiendo.

Una comisión compuesta de cinco miembros debe inspeccionar las provincias napolitanas con objeto de organizar la milicia nacional para que el ejército pueda salir á campaña.

Viena 21. El emperador va á encomendar el Gobierno de Hungría al joven archiduque Estéban. Este príncipe tiene ideas liberales.

Mañana debe publicarse el programa de Gobierno de Schemerling.

Londres 21. Parece que entre los pocos prisioneros que se han salvado en China se cuenta el corresponsal del *Times*.

Se confirma que el embajador ruso ha contribuido mucho á la conclusion del tratado de paz con aquel imperio.

Zara 20. Ha producido gran descontento la idea de incorporar la Dalmacia á la Croacia y se están firmando muchas peticiones para que esta reunión no se lleve á cabo sin consultar á la Dieta de Dalmacia.

Paris 21. En el folleto político que acaba de publicar Mr. Garnier de Cassagnac, se establece la diferencia que existe entre las instituciones parlamentarias, que solo han causado desórdenes y revoluciones, y las instituciones representativas á las cuales debe el país orden, prosperidad y grandeza.

Se empieza á decir, que la isla de Caprera va á ser anexionada á Francia; otros dicen que al hablar de esto se confunde á la isla de Caprera, la principal de las islas agrupadas en torno de la Magdalena en el estrecho de Bonifacio al Noroeste de Cerdeña, con el islote de Caprera, cerca de Bastia.

En una carta fechada el 13 de octubre en el campamento delante de Pekin que inserta el *Times* de Londres encontramos los siguientes detalles que dan á conocer el inhumano y bárbaro tratamiento que recibieron los prisioneros ingleses y franceses de parte de los chinos.

«Segun la relacion de los prisioneros, se les sacó á todos de Tong-chou, y se les condujo al través de Pekin, hasta un jardín situado en el otro extremo. Allí se les coloró en tiendas, seis en cada una. Eran las dos de la tarde, y media hora despues, sacaron á Mr. De Norman de la que ocupaba: le arrojaron al suelo y le ataron de pies y manos. La misma suerte cupo á Mr. Anderson, á Mr. Bowlby, los franceses y los *souars*. Una vez que los tuvieron bien sujetos, los trasladaron á una especie de corral, donde permanecieron al aire libre tres dias consecutivos sin comer ni beber. Por último, les dieron un poco de pan y agua. Multitud de gente entraba á verlos, y por la noche, junto á cada uno, se ponía un soldado de guardia. ¡Ay de ellos si articulaban una palabra ó pedían de beber!

En seguida les pegaban con los pies en la cabeza, y si pedían algo de comer, les introducían barro en la boca. El tercer dia por la noche, los cargaron de hierro, y el cuarto, á las tres de la tarde, se los llevaron en carros. Un francés murió por el camino; tenia una herida en la cabeza. Los prisioneros no habian vuelto á ver á Mr. Anderson. Se les condujo á las montañas, y despues de caminar dos dias, entraron en una ciudad amurallada, tan grande como Tien-tsin. Se los encerró en la cárcel, y dos mas murieron á los ocho ó nueve dias, como se dijo en mi anterior, sumamente benévolo, limpiando y lavando sus heridas y dándoles lo que tenían que comer. Parece que Mr. Anderson perdió la razon, permaneciendo delirante, con pocos lucidos intervalos hasta la hora de la muerte.»

En Paris hace un tiempo horroroso. De un mes á esta parte no se ha visto el menor rayo de sol; reinan en absoluto la lluvia y la niebla. Las aguas del Sena han invadido los molinos, á pesar de los enormes trabajos de canalización emprendidos desde hace muchos años.

Los aliados habian acabado de desocupar á Pekin el 6.

Corria la voz de que se iba á organizar en Shang-Hay una expedición francesa contra la Cochinchina, que debia estar dispuesta para la primavera.

(276)

mujer aflijida, ó la sonrisa seductora de alguna cortesana le obligaron á faltar á tus deberes. Vamos: no tienes que avergonzarte, pues todos caemos á menudo en tales tentaciones. Cuéntame, te ruego, lo que ha sucedido. Ricardo es indulgente pasados los primeros momentos de su cólera, y acaso... ¿Nada tienes que confíarme?

—Nada. —respondió el malhadado caballero volviendo la espalda al campeón compasivo.

Vaux, que habia apurado toda su elocuencia, se levantó y se salió de la tienda con los brazos cruzados y mas aflijido de lo que él hubiera podido figurarse, en términos de reprenderse á sí mismo, que un suceso tan sencillo como la muerte de un escocés pudiese hacer en él una impresión tan profunda.



(273)

oyó ruido fuera de la tienda y entraron á anunciar que la reina llegaba.

—Detenla, detenla, Neville! —gritó el rey, —este espectáculo no debe presentarse á una mujer. ¿Es posible que me haya dejado exaltar la bilis por un vil traidor hasta este extremo? Oye, Vaux, —dijo á lord Gilsland en voz baja, —sácale por la puerta falsa y enciérrale bien; mira que me has de dar cuenta de él con tu cabeza: haz que busquen un padre espiritual porque va á morir, y no quiero que su alma tenga tan mal fin como su cuerpo. Espera, no hay que darle muerte infamatoria; que lleve su cinturón y espuelas, porque si su traición es negra mas que el infierno, su intrepidez es mas terca que la del demonio.

Mucho se alegró Vaux de que esta escena tuviese fin, sin que el rey se degradase dando muerte por su propia mano á un hombre preso y sumiso. Así se apresuró á sacarle de la tienda, llevándole á otra en que le desarmaron amarrándole con cadenas para asegurar su persona. Vaux miraba con atención melancólica como tomaban estas severas precauciones los ministros de justicia, á cuya guardia quedaba confiado el caballero. Luego que acabaron le dijo con voz grave:

—La voluntad del rey Ricardo es que murais sin ser degradado, sin sufrir ninguna mutilación y sin desdoro de vuestras armas: la cuchilla derribará de los hombros vuestra cabeza.

—Le agradezco esa prueba de bondad, —dijo

(272)

unidas la magnanimidad y el esfuerzo?

—Verdad es, respondió Kennet, —que nada importa eso á un hombre ante quien el mundo entero va á desaparecer muy pronto; pero aun cuando mandáseis martirizarme, no dejaría de repetir, que en lo que os he dicho están interesadas vuestra reputación y vuestra conciencia. Si, señor: os afirmo que solo con que os pase por el pensamiento otorgar por esposa á vuestra prima lady Edith...

—¿Otra vez vuelves á pensar en ella, y á pronunciar su nombre! —esclamó Ricardo empuñando de nuevo su maza de armas, con tal coraje que parecían los tendones de su brazo, como los vástagos de la yedra abrazada al tronco de una encina.

—No nombrarla ni pensar en ella! —respondió Kennet cuyo espíritu debilitado por su abatimiento empezaba á recobrar en esta controversia su antigua energia. —Por la Santa Cruz, en que pongo toda mi esperanza, os juro que su imagen será mi último consuelo, y su nombre la palabra postrera que pronuncie mi labio. Haced un ensayo de vuestra tan encarecida pujanza en mi frente descubierta, y vereis si os es posible mudar mi determinación.

—Este hombre me hará perder el seso, —dijo Ricardo enfurecido á Tomás de Vaux; mas viendo el aire de resolución del caballero se le cayó el arma de las manos.

Antes que lord Gilsland pudiese contestarle se

Gaceta.

—AVENIDA.—La creciente del Guadalquivir ha sido el objeto preferente de todas las conversaciones en estos días. Anteanoche llegaron las aguas á inundar la Rivera y todo el barrio del Espíritu Santo, en donde á las altas horas de la noche sacaban á los vecinos de sus inundadas casas con barcos y carretas, lo que daba lugar á escenas dolorosas. La impetuosidad de la corriente arrastraba árboles, ganados, y multitud de objetos que revelaban las horribles pérdidas y desgracias ocurridas en los terrenos bajos é inmediatos á las orillas. La circunstancia de haber amanecido anteayer despejado del cielo y lucir la luna con toda su claridad, hizo que hasta una hora avanzada de la noche estuviesen llenas de gente las calles contiguas á la Rivera á la que solo podía llegarse al fin por la calle de Valderrama.

—ESCÁNDALO.—Anteanoche á las siete empezó á hundirse la pared foral del edificio plaza del Espíritu Santo por la parte del Arco Real. Al caer repentinamente el sotabanco estuvieron en peligro de perecer unas señoras que pasaban por aquel sitio. Durante media hora estuvimos presenciando con disgusto que seguían cayendo escombros y hundiéndose otras partes del edificio sin que se impidiese el paso de una de las calles mas concurridas de Córdoba. Por fin vimos despues colocados municipales en las esquinas sin que haya ocurrido hasta ahora, por fortuna, desgracia alguna personal.

—CORREO.—A la hora en que escribimos estas líneas no ha llegado el correo de Madrid que debió venir ayer. Parece que entre Andujar y Baylen se halla interceptada la carretera por las aguas, no siendo posible que pase el correo ni las diligencias. También estuvo interrumpido anteayer el paso por la carretera en el sitio llamado el Montón de la tierra y llanos de Valdelechos, lo que fué causa de que no pudiera salir el correo de Córdoba hasta ayer por la mañana, en que empezaron á bajar las aguas.

—OTRA AMONESTACION.—Muchas son las que tanto nuestros colegas de la capital como nosotros tenemos hechas con motivo de una losa que en la parte alta de la calle de San Fernando se encuentra levantada media cuarta mas que sus compañeras, con un hoyo por delante mal cubierto con un madero, y que hace tropezar á cuantas personas pasan por aquel sitio, habiéndose dado el caso de caer algunas y lastimarse. Nos parece que ya es tiempo de que se componga, mayormente cuando con el jornal de un día estaria todo remediado. Si no se hace no será por falta de posibilidad, sino por otra causa que no queremos manifestar.

—CANDIDATO.—En la reunion últimamente celebrada por el partido progresista puro ha sido designado candidato para diputado á Cortes el señor don Rafael Joaquín de Lara y Pineda, vecino de esta ciudad, abogado, propietario y hermano mayor de la ilustrada fraternidad de Labradores de la misma.

—RUINAS.—En varios puntos de la Ciudad han ocurrido hundimientos de edificios: entre ellos se cuentan algunos del barrio del Campo de la Verdad y de la calle de la Muerte. Estos dos nombres á quienes una providencialmente una calamidad revelan una idea desconoladora. Pero dejámonos de consideraciones filosóficas y viniendo á estos casos prácticos volvemos á insistir en la necesidad de agitar activamente los espíritus de casas ruinosas si se han de precaver males sin cuento.

—FERRO-CARRIL.—Grandes han sido los deterioros que, segun las noticias que

hemos adquirido, han causado las aguas en la via férrea. El rio Bembezar ha destrozado el camino á la entrada y salida del puente dejándolo aislado el Guadúato ha hecho desaparecer su puente por entero, y el Guadalquivir ha inundado algunos metros de via entre Almodovar y Posadas. Está, pues, interrumpida la comunicacion por el camino de hierro hasta Palma. Los trenes que anteayer salieron de Córdoba y Sevilla tuvieron que regresar á sus puntos de partida. Incalculables son los perjuicios que esta interrupcion va á ocasionar á la empresa y al público.

—¿Mas?—Ayer volvió á llover: los últimos días del mes no quieren ser menos que sus predecesores. El año de 1860 se despide derramando abundantes lágrimas. Por algo le recordará la conciencia. Lo peor del caso es que aquí padecen justos por pecadores.

El agua, el aire nos causan tedio:
lector, paciencia: no hay remision:
seremos ranas: no hay mas remedio...
siga su curso la procesion.

—ANIMAL VIAJERO.—Entre los infinitos objetos que anteayer arrastraba la impetuosa corriente del Guadalquivir vimos una choza que sebrocaba, y sobre ella un gato dando lastimeros maldidos. Ignoramos hasta donde llegaría sin estrellarse, y si el animal habrá podido tomar tierra en alguna parte.

—A RIO REVUELTO.—El mundo atmosférico y el moral andan revueltos de una manera deplorable. Además de las noticias que damos en otro lugar, parece que junto á Cabra se ha presentado una partida de ladrones: se ha cometido otro robo de efectos y dinero junto á Pozoblanco: muy cerca de Villanueva ha sido atado y maltratado de una manera inhumana y soez un caballero á quien tambien robaron tres ladrones. En fin hacemos punto por hoy seguros de que por lo visto no faltará tela para mañana.

—BIEN.—Hemos visto un anuncio de la empresa constructora del ferro-carril malagueño sobre admision de proposiciones para el transporte de maderas, hierros y otros efectos entre Málaga, Antequera y pueblos intermedios: vemos con gusto que siguen con actividad los trabajos preparatorios, y no dudamos que muy pronto principiarán los de la construccion en gran escala, no suspendiéndose ya hasta la terminacion de esta importante via.

—ALCALDES.—Han sido nombrados por S. M. la Reina para el biénio que concluye en fin de 1862 los siguientes: De *Aguilar*, á don Rodrigo de Baro; de *Bujalance*, á don Teodoro Espinosa de Combes; de *Baena*, á don Francisco Valenzuela; de *Cabra*, don Francisco Alcalá; de *Lucena*, á don José Alvarez de Sotomayor; de *Hinojosa*, á don Juan Angel Gallardo; de *Priego* á don Rogelio Serrano Perez; de *Montilla*, á don Joaquín Aguilar Tablada; de *Montoro*, á don Bartolomé Alcalá; de *Pozoblanco* á don Antonio Cañuelo; de *Castro*, á don Miguel Lovera.

—MORTANDAD.—Es grande la que está habiendo en esta provincia, de ganados de todas clases y especialmente de ovejas. El mal viene de atrás: la falta de pastos y el insistente temporal que nos aflige tiene ya consternados á los ganaderos. Dios mejore sus horas.

—ESO ME GUSTA.—Segun tenemos entendido se trabaja con mucha actividad en la construccion del trozo de carretera que partiendo de Antequera debe llegar cerca de Benamejil. A pesar de los grandes obstáculos que ha sido necesario vencer, se nos asegura que los trabajos quedarán terminados en todo el verano próximo, con lo cual se evitarán los graves inconvenientes que hoy

se presentan á los que tienen que atravesar aquella vega, la cual se convierte en un inmenso pantano de lodo apenas principia la estacion de las lluvias.

—ROBO.—En la madrugada de uno de estos días dos desconocidos sorprendieron á Miguel Martio, en el sitio llamado de *las Paludas* y le robaron una caballeria y varios efectos que conducia.

—VACANTE.—En tal estado se halla la plaza de alguacil del Juzgado de primera instancia de Pozoblanco. Durante cuarenta días se admiten solicitudes.

—LA OCASION ES CALVA.—Cuando Pedro el Grande de Rusia viajaba por Francia, se admiró con mucha razon de que un posadero le pidiese treinta duros por un par de huevos.—Segun eso, dijo el emperador, son muy escasos los huevos por este pais.—No, señor, respondió el posadero, pero si lo son los emperadores.

—SE RETIRÓ.—Mr. Scribe ha abandonado ya definitivamente la carrera de escritor dramático, en que ha recogido tantos laureles, y realizado tan merecido y considerable caudal. Medio siglo hace que Scribe empezó á escribir para el teatro, y casi todas sus obras han alcanzado un éxito maravilloso. Su primera comedia se representó en 1811, el año del cometa, y antes de emprenderse la campaña de Rusia, el mismo año en que tambien empezó su brillante carrera el eminente letrado Mr. Berryer. Mr. Scribe se retira á su magnífica posesion de Sericourt, con una renta líquida que pasa de 35 mil duros al año.

—CUARTO QUE NO COME EN CASA.—En el *Diario de Avisos* de Madrid se publica el siguiente anuncio:

«La persona que quiera vivir en un cuarto bonito y barato, calle de (omitimos el nombre de la calle para no sacar á la vergüenza al que ha redactado el anuncio), 29 segundo, que no coma en casa, se cederá un gabinete con balcon á la calle y alcoba con su buena cama en 2 1/2 reales diarios.»

Es decir que el cuarto no ha de comer en casa y el huésped se ha de ceder á si mismo el gabinete.

—MUCHACHA BARRE.—Segun el doctor Clyde, célebre profesor de medicina, una de las causas que mas contribuyen á mantener en el mejor estado la salud, es el extraordinario aseo en las habitaciones dormitorios: el poco cuidado que algunas personas tienen en este particular es causa á veces de dolencias, é incomodidades que fácilmente pueden evitarse; sobre este asunto recomienda el mas esquisito esmero en una obra que no hace mucho ha publicado en Inglaterra, y ha sido generalmente bien acogida por sus sabios consejos y prescripciones.

—MODAS.—En el *Correo* de la idem dá la señora Miron los siguientes pormenores de los trajes *com' il faut*:

«*Troje de baile*.—Vestido de tul que tiene seis faldas, tres de color de rosa y tres blancas, sobrepuestas unas á otras pero quedando encima las de color de rosa; unas, y otras van recogidas de trecho en trecho por ramos de flores: el cuerpo, de tul rosa, forma punta en el talle y lleva berta de draperia de los dos colores. La manga, corta, se compone de bullones, tambien de colores alternados, dominando, como en todo el vestido, el color de rosa: la falda de tul blanco, que queda la última, lleva en el bajo un rizado de lo mismo ó de raso.

En los hombros y en el pecho hay ramos de flores, correspondientes á los de falda, y otros iguales forman parte del prendido.

Otro.—Para soarè, es un vestido de muaré antique, gris, brochado de flores

de color, estilo de Luis XV, con dos volantes pequeños de la misma tela en el bajo de la falda, alternados con otros tres de gròs verde: un adorno de volantitos alternados tambien, puestos en pirámide, forma delantal. El guarnecido de berta y mangas es correspondiente.»

—ULTIMA HORA.—Al cerrar el ajuste de este número podemos manifestar que las aguas del rio han bajado considerablemente, abrigándose la esperanza de que en el día de hoy se ballen espedidas las comunicaciones interrumpidas, excepto la de la via férrea, cuya recomposicion creemos durará algunos días.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletin religioso.

Hoy. ✠ *S. Juan, apóstol y evangelista.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En el convento de santa Isabel de los Angeles.

—Octavo día de jornadas de Maria Santisima á Belen en la Iglesia de San Juan de Letran al toque de oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imágen de Nuestra Señora del Socorro, en su Iglesia.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 22 de diciembre.—5 por 100 consolidado á 51.40, el diferido á 45.50 --Débito del personal 20.50.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 21 de Diciembre de 1860, á igual hora del 22 del mismo.

Trigo.—Fanegas 120 desde 47 á 48 1/2 rs. Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 64. id. en los molinos á 52. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 54 cuartos libra.

—JAEN 21. Trigo de 47 á 55. Cebada de 26 á 27. Habas de 44 á 48. Aceite de 60 á 64.

—SEVILLA 19 de Diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 52 á 54. Cebada de 32 1/2 á 33. —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 51 á 61. Cebada de 32 á 33. Habas á 47. Aceite á depósito á 56 1/2: para el consumo á 67.

—MÁLAGA 16.—Trigo de 52 á 72. Cebada de 55 á 56. Habas de 50 á 52. Aceite de 56 á 59 1/2.

—JEREZ 20. Trigo de 55 á 60. Cebada de 31 á 38. Habas de 51 á 60.

—GRANADA 18. Alhondiga. Trigo de 54 á 61. Cebada de 35 á 37. Habas de 32 á 37. Aceite de 68 á 69.

TEATRO.

Funciones para hoy.

El gran drama religioso, de espectáculo en 4 actos y en verso, original de D. Juan Alba, titulado

El Nacimiento del Hijo de Dios y degollacion de los Inocentes.

Intermedio de baile.

Finalizando con el chistoso sainete nominado

La magia por pasatiempo, ó el turrís burris.

A las 7 y 1/2.

A 3 rs.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1160.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Teua.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Rob Boyveau Lafecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOUYEAU LAFFECTEUR; es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardeau de St. Germain, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas o rebeldes a mercurios y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar

- | | | |
|------------------------|-------------------|-------------------|
| Herpes. | Tumores blancos. | Hidropesía. |
| Gota. | Asmas nerviosos. | Mal de piedra. |
| Catarros de la vejiga. | Úlceras. | Sifilis. |
| Palidez. | Sarna degenerada. | Gastro-enteritis. |
| Abcesos. | Reumatismos. | Escrofulas. |
| Marasmo. | Hipocondria. | Escorbuto. |

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUM. 10. Precios por menor 70 rs. 28 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de San Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

CALENDARIO

del Obispado de Córdoba para el año de 1861.

dispuesto en el Observatorio astronómico nacional de Maricao de la ciudad de San Fernando, y enriquecido con las notas del portugués.

Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c. fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Taconnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

GRAN FONDA DE LAS ESPAÑAS

Calle Madrid núm. 5 y Zaragoza 12 2.º, próximo á la plaza Nueva en Sevilla.

Esta gran fonda por sus muchas y elegantes habitaciones lujosamente amuebladas por su situación céntrica y por el esmerado trato que dá á los muchos favorecedores que dignan honrar este establecimiento; su nuevo dueño D. Nicolás de Leon que tanto ha viajado por el extranjero no ha omitido gasto ni sacrificio alguno para ponerla á la altura de las primeras de Europa.

Hay pupilajes de 20 rs. en adelante, almuerzos todas las mañanas y mesa redonda á las 5 de la tarde; tambien se dá de comer por raciones y se hacen servicios para fuera.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES

Compañía de seguros mútuos sobre la vida.

Autorizada por el Gobierno de S. M.

Se invierten las entregas de los suscritores en títulos del 3 por 100 diferido. Creacion de capitales, pensiones, dotes y rentas. Redencion del servicio de las armas. Depósito de los títulos en el Banco de España. Garantías primitivas consignadas en los estatutos. Puede cualquiera suscribirse de manera que en ningún caso pierda el capital impuesto. Esta sociedad es de todas las de su clase la que cobra menos por derechos de Administración. Estambien la única que permite al suscritor retirarse sin necesidad de aguardar la época de liquidacion quinquenal. La oficina de inspeccion de esta provincia está á cargo de don Vicente Muñoz, situada esta en la Carrera del Puente núm. 111, en esta capital de Córdoba, donde podrán presentarse las personas que deseen prospectos, enterándose de todos los pormenores por si gustan inscribirse en tan benéfica sociedad.

Taller y Almacén de muebles de lujo.

DE FRANCISCO RODRIGUEZ,

Calle de Azonácas número 5.

El recibir este establecimiento las maderas y demás efectos necesarios al arte de tapicería y ebanistería directamente de los puntos de producción, y el contar con una de las mas ricas colecciones de diseños que diariamente aumenta con nuevos modelos de París, le ponen á la altura de los mejores de Sevilla y Cádiz, y le permite ofrecer al público hermanar sus muebles en gusto, elegancia y baratura.

Tambien se labra dentro y fuera de dicho taller toda clase de obra blanca de carpintería para construcciones de edificios con prontitud y equidad. 3. 10-m-a

GRAN BARATO DE QUINCALLA

á mas bajos precios que anteriormente, de don Serafín Barberini calle de la Librería núm. 11.

A pesar de las grandes ventas que se han hecho en este barato desde que fué anunciado, como su dueño desea realizar en menos tiempo y con mas ventajas para sus favorecedores, ha dispuesto hacer en todos los géneros que le restan, una considerable rebaja. Hay abanicos á real y medio, botones dorados para chaquetas y chalecos desde dos cuartos la docena hasta cuatro reales. Gafes desde dos reales hasta cincuenta. Anteojos á 6 cuartos. Agujetas doradas á real y medio, y así en todos los demás artículos. Los que tomen por valor de doscientos reales en adelante, se les hará además rebaja de 10 por 100.



--BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

calle de la Librería núms 59 y 60. En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosqueteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 14 duras.

TAFILET superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subterráneos hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BINDAS bruas, almohazas, barbas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carrozajes etc.

ESCO-ETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mampars, meias y cómodas, altares, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escobillas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

UADANAS superiores con suspiertas.

JABON superior de Winsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LA PLON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estaño superior.

ALFILIBES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afeitador y de bolsillo.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ALIA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms. 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núm. 35 á 49.

--PAPEL PAUTEADO DE LUJO Y PREMIOS PARA LAS ESCUELAS.

En buen papel y tinta de colores, se ofrece para de venta en el despacho de este periódico calle de S. Fernando núm. 34, á 4 rs. la mano.

--VENTA. En casa de doña Dolores Yopiz,

calle del Cementerio de S. Miguel núm. 2, frente á la sabrística, se vende mercadería de Flandes á 10 rs. libra. Dátiles de Berbería á 5 1/2. Ron legitimo de la Jamaica á 9 rs. cuartillo. Ginebra á 8 rs. id. Este licor es muy apropiado para el dolor de estómago y para entrar en apetencia. Sanguijetas y oronas que tienen la circunstancia de pegar tan pronto como se aplican sin hacer padecer al enfermo, á 15 rs. docena pasando á ponetas y 12 sin ponetas. A la clase necesitada, llevando p. peleta del facultativo, se le hará alguna rebaja. 3-2

--ALMONEDA. La hay desde las diez de la mañana hasta las cinco de la tarde en la casa núm. 57 calle de Almonas,

de varios muebles, entre ellos, una sillera y un sofá de e-ova y un tablero de piedra para mesa ó para otro objeto, con vara y terciá de largo, treinta y tres pulgadas de ancho y dos y media pulgadas de grueso. 8-6

--VENTA. Se hace de las casas núm. 15 de la calle del Lodo y 56 de la calle de Almonas.

La persona que desee su adquisición podrá tratar de su ajuste con D. José Miranda que vive calle de Carreteras núm. 11.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de Paris. NO MAS GABELLOS BLANCOS. Mélanogéne.



Tintura por excelencia de Diacquemare Ainé, de Rouen, sirve para teñir en un minuto y en todos colores en el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.

Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los dias.

La fabrica en Rouen, calle de S. Nicolás núm. 39.

Depósitos en Paris y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y comp., depositarios generales.

Venta al por menor, Sevilla Lopez Blesa y comp. José Maria Aguilár Campana Jefe Sanchez y Lamadrid.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE GRABADO DE LOS CATALANES.

En dicho establecimiento, situado en la calle de Maese-Luis núm. 2, se ofrecen al respetable público timbres de nueva invencion de bronce, útiles para toda clase de personas, su precio 40 reales. Tambien se graban sellos y escudos de armas, adornos y moldes para platería, moldes para floristas y para toda clase de armería y marcos, así mismo laminas en madera y todo lo perteneciente al ramo de grabado. Ojo alerta aficionados. Los timbres que se están anunciando á 50 rs. se darán en este establecimiento á 20 rs. Graba tambien piedra cornalina. 10-9

--VENTA. En la casa número 45 calle Puerta de Usario, se vende un res- to de paja de trigo con bastante equidad. 4-4

--PESCADOS EN CONSERVA.

Procedente de la costa de Cantabria se acaba de recibir nuevo su tipo; sus clases y precios son los siguientes: Lamprea á la asturiana, 26 rs. lata de 3 libras. Salmon, 25 id. id. Salmonte, 20 id. id. Sardinas, 17 id. id. Vesugo, 17 id. id.; tienda de los señores Tierno Moreno y compañía, calle de la Librería. 4-2

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin núm. 28, se dá un magnifico servicio, y mejor trato á todos los viajantes del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

--SUBASTA. El miércoles

2 de Enero de 1861 á las 11 de la mañana se ha de subastar en la sala de Justas de las Escuelas Pias de esta ciudad, el arrendamiento por un año desde primero del mismo mes de Enero, de la hacienda de olivar nombrada el Cordolés, situada en el término de Bana, rep. y Palenciana, compuesta de 54 suertes, 1080 pies de olivos con su caserío y molinos. Las personas que gusten interesarse en la expresada subasta podrán acercarse para enterarse de su tipo y condiciones á la secretaría del mismo establecimiento. Córdoba 21 de diciembre de 1860. El secretario, Rafael Viguera.

--AL PUBLICO. Ha lle-

gado á esta ciudad un negociante procedente de Sevilla con un gran surtido de cuadros al óleo, santos, paisajes y frías ros, ofreciéndolos al público á un precio sumamente equitativo. Permanecerá tan solo tres dias. Están de manifestado en la calle de la Librería núm. 5. 2-2

--EL PADRE DE FAMILIA.

Periódico destinado al fomento de los intereses del hogar doméstico. Aparece los dias primero y quince de cada mes y consta de 32 grandes columnas de buen papel á impresion y en forma que puede encuadernarse. El precio de suscripcion es de 16 rs. al año. Se suelta en el despacho de la imprenta y litografía de P. Fausto Garcia Teba calle de S. Fernando número 34.

En el mismo establecimiento se vende la Guía de Madrid y provincias con cuatro amanuenses agrícolas, higiénico gastronómico y de costumbres á 3 rs. cada una. 4-5

TABLA DE JUBILEO.

La correspondiente al año de 1861 se halla de venta en el despacho de este periódico.